

# PICOS DE EUROPA

PERIÓDICO DECENAL

Noticias, comunicados, anuncios y esquelas de defunción, á precios convencionales.

Toda la correspondencia al Director

Director-propietario:

**NAPOLEÓN RUIZ**

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.**—En toda la región, 5 pesetas anuales; en el resto de la península, 7, y en ultramar, 4 pesos, plata española, al año.

Los pagos son adelantados

## TRISTE ANIVERSARIO

El día diez y ocho del corriente hace un año que el fatídico buitre de la fatalidad batió sus negras alas sobre la hermosa región de Liébana, donde se desplomaron, para no levantarse más, siete honrados vecinos, siete víctimas indefensas que empaparon el suelo con su sangre!

Va, pues, á hacer un año que los brazos y las manos del vecindario de La Vega y sus límites se retorcan de dolor y angustia, pidiendo justicia, ante aquel triste y sangriento drama, ante aquel espectáculo espeluznante y aquellas víctimas inocentes.

El tiempo ha pasado, y aún no sabemos cuándo se fallará esa causa, cuyo resultado ansía la comarca, desde aquel día aciago, en una tensión de irratibilidad constante. Verdad es que la tierra bebió sedienta de justicia aquella sangre generosa, los lutos se han gastado, pero en ese receptáculo que guarda las lágrimas que enrojecen los ojos y se almacenan los suspiros que ahogan el pecho, en el corazón, en fin, de los supervivientes, la tragedia vive aún, palpita, toma forma real y apenas el ánimo como si fuera ayer.

Y cómo no, si del libro de los vivos, del seno de los hogares, de los brazos de la esposa ó de la madre han desaparecido seres queridos, hermanos del alma, padres cariñosos é hijos honrados, segados de golpe por la guadaña de la fatalidad, esa deidad brutal que á ciegas inmoló, por torpeza, aquí y allá lo que no debe, no atiende á los daños que causa ni tiene lástima ni piedad de aquellos que en el mundo quedan como cuerpos sin alma, con la frente abatida sobre el pecho, anonadado el corazón, despavoridos los ojos en la soledad del infortunio!...

Hoy como ayer hay que rezar por esos muertos queridos! Es el más grato perfume que se

puede arrojar sobre sus tumbas humildes.

Habían nacido para la paz, para el amor de la familia, para el bien de los suyos y el de sus semejantes, y de pronto vieron cortada su existencia por la fatalidad, rasgado su pecho por las balas de los mausers.

Muchos llorarán pasado mañana por sus muertos queridos, pero acaso otros lloren también en el fondo de su conciencia, aún cuando nosotros no veamos esas lágrimas, ni adivinemos cuál es el grado de su dolor.

El mundo es así de misterioso.

Descansen en paz los siete muertos de aquella triste jornada, ajenos al trágico fin que les esperaba.

R. I. P.

## ERA DE CAJÓN

Nuestros ediles, que sepamos, no han vuelto á dar señales de vida respecto á aquellas mejoras que tan necesarias é indispensables son á las necesidades de la villa, tanto por los beneficios que reportarían á todo el vecindario, como igualmente á la ornamentación, adecentamiento y buen viso de la población.

Con esa pasibilidad no se va á ninguna parte, ni de esa manera es como la Nación ha de lanzarse por el camino del progreso.

A veces nos quejamos de que los gobiernos se estancan en la inercia, sin adelantar un paso en favor de la regeneración de la patria, y no siempre tienen ellos la culpa de que no se destierre cierto aspecto desconsolador, ese aspecto sucio, indolente, sin horizontes que caracteriza á una gran parte de España, sobre todo, lo que vejeta más ó menos alejado de la costa, y la culpa radica principalmente en los Ayuntamientos, que, como el de Potes, se cruza de brazos ante las necesidades públicas, y desatiende los clamores de la opinión, las llamadas de la prensa. Por desatender, lo desatienden

todo; hasta el buen nombre de la Montaña, que si se celebra y admira, es tomándola en conjunto, sin descender á detalles que serían de un efecto desastroso llevados á las columnas de la prensa de gran circulación.

Tal vez crean las personas que componen el Ayuntamiento que con calcar unos presupuestos sobre otros, dormitando en la inercia, sin iniciativas de ninguna clase, á excepción de las que van directas á reventar al prójimo, adular al que manda, y por si acaso, encender una vela á San Miguel y otra al diablo, han cumplido ya su cometido y pueden sentarse orondos y satisfechos, en los sillones del Municipio.

No es esa la misión de los que se dicen administradores del pueblo. Por el hecho de serlo están en la obligación y el deber de velar por el bienestar de sus administrados, por la prosperidad de la población, dotándola de aquellas cosas que son más indispensables y necesarias, haciéndola lo más higiénica, lo más próspera, lo más hermosa que sea posible, para hacerla grata á los vecinos y á aquellos otros que la visitan.

Todo ello honra en primer lugar á los que representan al pueblo de tan digna manera, y luego á los vecinos que han elegido Ayuntamiento tan celoso de su cometido, y por ese lado tenemos ya dos notas en favor de los ediles, pero ni por esas parecen dispuestos á darse por entendidos, prefiriendo el *dolce far niente* de un sibirismo reprochado siempre.

Es indudable que no hay mal que dure cien años, como no hay municipios indolentes ó ineficaces que vuelvan á ser elegidos por el pueblo, y si á eso aspiran nuestros actuales ediles de seguro que lo conseguirán. El vecindario tomará buena nota de los que, desperdiciando momentos precisos y preciosos, no han sabido ó no han querido adelantar un solo paso en favor del pueblo, ni han salido de esa marcha rutinaria que tan condenada está por toda la opinión del pueblo.

## EL PROBLEMA DE SIEMPRE

No queremos y casi no debemos investigar ciertas cosas por razón que pudieran atribuirse á propósitos que no tenemos, pero como el poner el dedo en la llaga siempre duele, de ahí la necesidad de estas aclaraciones oficiosas.

Será una casualidad, pero es lo cierto, y lo sentimos, que la Montaña marcha á remolque de las iniciativas de Bilbao, ó lo que todavía puede ser peor, que las imita y las parodia en muchas ocasiones, como ha ocurrido con el proyecto del ferrocarril de Burgos, y últimamente, con la pesca del bacalao, por buques de aquella matrícula.

Todo esto no es una rivalidad, sino estímulo de competencia, tanto más satisfactoria, cuanto que las dos poblaciones marchan en un paralelo perfecto, hacia todo lo que es progreso, y gracias á ese acicate del amor propio está siempre latente en nuestra capital la emulación necesaria para que el marasmo no mate sus energías.

En Santander se confía mucho, casi todo, en la estación veraniega, en el concurso más ó menos grande de bañistas y forasteros, y eso es una vida muy artificial, muy ficticia, para formar sobre ella un medio ó base de riqueza, sujeta á contingencias imprevistas, á disminución enorme por cualquiera causa más ó menos fortuita, y á la carnaza de esa bicoca, acuden gentes con exceso á Santander, dispuestas á trabajar honradamente, sin duda, pero que luego se encuentran en una situación crítica, tan crítica, que empezando por el albergue y lo más indispensable de la vida, no saben hacia donde encaminar sus pasos y sus ideas.

De ahí estos conflictos que todos los años se presentan en la capital.

Santander, por desgracia, no se ha parado nunca á mirar para dentro de casa ni á su alrededor; siempre puso sus ojos y sus esperanzas lejos, fuera de la provincia, en lo más rico y granado del centro de España, y no se ha cuidado de la construcción de viviendas baratas, al alcance de los jornaleros. Ha centralizado mucho la vida social del trabajador, ha puesto trabas á todo, y de ahí que siendo muchos los braceros que en su recinto se reúnen, sean pocos los que encuentran trabajo estable, trabajo verdad, durante todos los meses del año.

El conflicto, aunque accidental y periódico, ha de ser, por esas y otras causas, endémico, propicio de todos los inviernos como el sarampión ó la escarlatina.

Ha predominado la monomanía de lo suntuoso y de lo grande, sin cuidarse de que todo lo que se sale del orden natural, trae luego perturbaciones y defectos de difícil corrección ó enmienda.



Se ha dado á las edificaciones grandes alturas, alturas excesivas respecto al ancho de las calles y de ahí que ni unas ni otras puedan ser higiénicas, ni cómodas, ni aceptables.

Se ha dotado á la población de agua al extremo de que hay pocas fuentes y ningún aguador ambulante; es decir, que hay que servirse de ella, poca ó mucha, buena ó mala, casi á la fuerza, y la ciudad pierde todo su majestuoso aspecto convertida en un tendedero general de ropas de todas clases, á todas las horas del día, festividades inclusive.

Por eso, no hay aguadores como en Madrid; ni se venden por las calles periódicos que no sean de la localidad, ni cerillas, ni gaseosas, ni nada; no se vende el tradicional *café caliente*, no se toleran los pianos de manubrio, no se deja un hueco para que pueda vivir el pobre que no tiene trabajo. ¿Cómo no ha de haber conflicto si todas las válvulas que desahogan el hambre se han cerrado en la capital?

## A ELLOS

Habíamos formado un juicio muy distinto de la realidad, de los que aquí pudieran considerarse como... *intelectuales*.

Suponíamos que adornándoles cierta dosis de cultura y hasta de dinero, bien adquirido, tendrían, cuando al público se dirigen, el valor de sus actos; la cara descubierta, y sobre todo, cultura de lenguaje, educación necesaria para ello.

Que se combatiesen las ideas, la doctrina y los trabajos de PICOS DE EUROPA, no nos extrañaría. Estaban en su derecho; ese es el deber de todo el que defiende ideas contrarias.

Pero la tarea ha parecido á los *niños* del libelo, que era labor complicada, tal vez difícil, y echaron por la calle del medio, apelando al insulto, recurso de mal género, que no cuesta sudores como la otra, pero muy propia de gente ineducada.

No les envidiamos el gusto.

Todos los días se ve periodistas que emigran de unos á otros periódicos, por que así les conviene, por que les asignan mayor retribución, por afinidades de criterio, y nadie lo comenta, ni hacen de ello chismes de maritornes: eso se queda para los *chicos* calvos de saber, que adornan las columnas de *Waterlón*. ¿Pero ese libelo se publica con permiso de la autoridad competente y paga la contribución industrial que le corresponde, ó circula de contrabando?

Eso es lo que hay que saber, si consta en el Gobierno civil de la provincia, quién es su director, y si ese director tiene la capacidad necesaria para serlo.

Porque en eso de pagar á la Hacienda lo que es debido, hay por esta tierra mucha harina que amasar.

Por lo demás, han perdido el tiempo los que hacen diagnósticos sobre nuestra existencia. PICOS DE EUROPA vivirá todo el tiempo que le plazca á las personas que le han dado vida. Vivirá. ¿por qué no? Cuando sea necesario para tener á raya á los que cubriéndose con el pseudónimo, con la máscara soez del insulto callejero, se esconden como ahora, en el misterio, para zaherir á quienes, ya lo hemos dicho en otra ocasión, *están por encima de sus detractores*.

Herir en la sombra, herir con mano anónima es ruin, pero mucho más, cuando se siguen haciendo genuflexiones de respeto y protestas de amistad al que de frente adulan, y luego, por detrás, le muerden. Eso hemos de censurarle y combatirlo con el tesón y la firmeza que hasta aquí lo hemos hecho, á la luz del día, con armas nobles, con razones justas, sin apelar á

cabriolas de mala ley, á chanzonetas de *payaso*, á muecas de *bufón*.

¡Pobres gentes! Que PICOS DE EUROPA ha sido para ellos un hueso que se le atravesó en la garganta, ya lo sabíamos nosotros. Mientras tuvieron por bridón de batalla á la *virgen boba* de Liébana, á esa *Voz* que ahora ni pincha ni corta, para molestar y combatir á todos aquellos que no eran santos de su devoción, iban bien en el machito, pero apareció PICOS DE EUROPA y adiós mi gozo y mi dinero.

Entonces, en reunión de radabanés se proclamó su muerte, porque con PICOS DE EUROPA no es posible fustigar á los adversarios sin exponerse á llevar un revolcón.

Está bien. De todas esas cosas tomamos nota, y ya *haremos un poco de historia* para que todos los de la tribu hagan un viaje á la Meca, y aunque se postren ante la tumba de Mahoma, no podrán sacarse de encima la mugre que los odres han dejado en sus jaiques de gala.

Zapatero á tus zapatos.

Eso es todo.

## PLUMAZOS

Mañana, 16, tendrá lugar la subasta del tercer trozo de la carretera de Buelles á San Vicente de la Barquera, cuya gestión ha hecho nuestro distinguido amigo don Pablo de Garnica, quien sin ruido de ningún género ni *vahos de color*, como dicen los majaderos, trabaja por el bien del distrito que tan dignamente representa en las Cortes.

Mas como todavía no se han extinguido ciertos resquemores, ni parece que se extinguirán hasta *nuevos desengaños*, es bueno que conste lo que dejamos anotado, porque llegarán días en que se falseen los hechos y se fantasee mucho en el campo de la historia, cuyos heraldos ya salido á plaza, metiendo ruido, un ruido de campana rota que para entenderla hay que poner en tortura los cinco sentidos, y si es cierto que por el hilo se saca el ovillo, éste parece que va á ser una verdadera pelota del sentido común.

\*\*

Un amigo nuestro que ha estado en Santander el día de Reyes, encontró que la ciudad adelanta y progresa. Le pareció bien el Palacio municipal, pero no concibe que en un edificio tan flamante, ondee una bandera española tan estropeada y tan poco decorosa como requiere el lugar donde se ostenta.

¿Tendrá razón nuestro amigo? ¿Será la bandera del Ayuntamiento tan pésima que sea necesario adquirir otra nueva para que no tengan los forasteros que criticarlo?

\*\*

El órgano maurista de la capital está que no cabe en el pellejo de satisfecho con los triunfos del Gobierno conservador. No le falta razón para ello, por que, al fin, el Gobierno hizo cuanto le ha dado la gana, pero sospechamos que sus victorias no van á ser completas.

Hay en medio de sus triunfos ciertos remolinos que pueden convertirse en trombas, porque absorben con exceso la paciencia y los recursos del país, sin que se vislumbren con claridad los beneficios que este obtiene en esa nueva orientación que ha tomado el Gobierno.

Tal vez hubiera preferido nuevos proyectos, pero más provecho. Se han sembrado con exceso muchas leyes en poco tiempo, y es de temer que no puedan germinar todas á la vez.

*El que mucho abarca poco aprieta;* por eso entre las manos del Gobierno se escapan muchos cabos que, mejor unidos, podían dar buen resultado.

## PUDO EVITARSE

Más de una vez hemos dicho en estas columnas que no gustamos del papel de delatores; los Cotarelo nos inspiran repugnancia. Pero como lo que en nosotros es característico, parece que se ha tomado por algunos como sintoma de miedo ó indiferencia, al extremo de que muchos, muchísimos de nuestros correligionarios en la comarca están siendo objeto de molestias constantes, cuando no de atropellos, con perjuicio de intereses ó quebranto de reputaciones, bueno será que, en lo sucesivo, ajustemos nuestra conducta á lo que las circunstancias aconsejen, para que la administración de justicia y otras muchas cosas que en ocasiones parecen olvidadas, no se conviertan en patrimonio de *descocados*. (Esta frase no es nuestra, es de *La Voz*).

Al efecto, aconsejamos á todos aquellos de nuestros correligionarios, que por el hecho de serlo muchas veces, sufren entorpecimientos en asuntos de relativa importancia, como los que nos proponemos tratar en números venideros, se personen en esta Redacción, seguros que, en la medida de nuestras fuerzas, hemos de contribuir á que tal estado de cosas termine y termine pronto entre los lebaniegos.

La mesura, la resignación, la prudencia tienen también sus límites.

Basta por hoy.

## PROSA Y VERSO

### RELIQUIAS

Guardo en un sencillo armario que con tu nombre selló, tus vestidos, tu rosario y el viejo devocionario que al casarnos le entregué.

Marchitos ya los colores que á tu ventana lucieron en otros tiempos mejores, guardó allí también las flores que á la par de tí murieron.

Y entre objetos tan amados, ¡Dolores del alma mía! Revueltos y enmarañados, tus cabellos, impregnados del sudor de tu agonía.

Llorando á solas conmigo, por dar alivio á mi afán yo los beso y los bendigo; cuando me entierren contigo, con ellos me enterrarán.

De tan largo padecer estoy macilento y cano; cuando me vuelvas á ver si no los llevo en la mano no me vas á conocer,

FEDERICO BALART.

\*\*

### GULTO SINIESTRO

Habíamos llegado á Alcázar de San Juan. El tiempo era desapacible y escaso el número de viajeros; casi todas las portezuelas del tren continuaron cerradas. A lo largo de los vagones, varios vendedores de armas blancas repetían este pregón que ejerce sobre el espíritu aventurero y reñidor de nuestro pueblo, sugestión siniestra:

—Bonitos puñales y navajas de Albacete... ¿Quién quiere?...

Eran hombres vestidos de pana que ofrecían entre los compartimientos y apartijos de sus anchos cinturones de cuero, navajas de «lengua de vaca» cuyo lomo, caprichosamente cortado en forma de media luna, parece traernos una huella pintoresca de los siglos moriscos; puñales con bien labrados mangos de marfil y vainas de terciopelo rojo ó azul; cuchillos y facas con pulidas y lucientes empuñaduras de asta de búfalo ó de ciervo, y otras armas y belicosos dijos de diversas dimensiones y calidad.

Algunos viajeros abrieron las ventanillas de sus coches, echando el busto fuera:

—Oiga—decían,—venga usted acá. ¿Lleva usted una navajita barata?

Los vendedores se acercaban lentamente procurando, por caballerescas deferencias de compañerismo, no estorbarse unos á otros, y de pié sobre los estribos, mostraban su mercancía: las armas pasaban de mano en mano, los muelles de las navajas giraban con miedo cobarde, en la claridad gris de la tarde, aquellas cortantes y bien aguzadas láminas de acero brillaban hostilmente, con brillo frío y rencoroso.

Yo, pensaba:

«¿A cuántos hombres habrán enviado inconscientemente á presidio estos comerciantes de armas blancas?»

Delante de mi vagón, los regateos y pormenores de uno de aquellos modestos negocios, habían reunido alrededor del comprador y del mercader, un grupo de curiosos. Era un padre que deseaba regalarle á su hijo una navaja: la discusión fué larga, el viejo tenía el gusto exigente y unas navajas le parecían caras y otras grandes: él quería un arma que pesase y abultase poco en el bolsillo, y que lo mismo aprovechase para mondar una naranja ó partir un melón, que para poner los puntos sobre las íes en una trifulca.

El muchacho, sin hablar, miraba ansiosamente aquellas armas que un peligroso cariño paternal le proponía, y sus ojos ardientes de mozalabete chispeaban con reflejos metálicos. De pronto, sus labios etrínos y delgados se movieron para rechazar la navaja que su padre iba á comprarle y que á él le parecía demasiado pequeña. Habló impetuosamente y apoyándose contra el pecho la punta del arma:

—Con esto—dijo—no se puede matar á nadie.

Varios circustantes sonrieron; otros quedaron pensativos, midiendo con la vista la longitud de la hoja, calculando mentalmente la cantidad de acero que hace falta para matar á un hombre.

Siempre recordaré aquel grupo cuyo aspecto bravío y sereno imprimió al diálogo un marcado interés dramático: los hombres altos, morenos y enjuntos como sarmientos, asomando por encima de sus amplias bufandas sus semblantes afeitados, cortados por arrugas perpendiculares y profundas; con sus viejos trajes de pana parda, sus fajas de color, sus cabezas ceñidas por un pañuelo que parece un resto atrofiado del oriental turbante. Sobre todos aquellos rostros, donde el seco terruño castellano dejó su amarillento color, la insana afición á las armas esparcía una expresión alegre y cruel.

El padre y el hijo continuaban discutiendo, examinando las dimensiones de la navaja que querían comprar. El vendedor, un anciano de cabellos blancos y mirar tranquilo que parecía saber la historia de todos los puñales y navajas que había vendido, terminó la disputa.

—Esta navaja—exclamó—sirve para todo, y Dios permita que nadie le acierte á usted en el corazón con otra igual.

Las armas que dan brío al cobarde y parecen atizar odios y hablarnos de ultrajes pretéritos mal vengados, suelen ser brújulas de perdición y llaves de presidio. Nuestro pueblo las adora. Las navajas de hoy día, como las espadas de los antiguos caballeros, tienen un nombre y son objeto de un culto siniestro; el acto de bautizarlas sirvió muchas veces de pretexto á una fiesta; en los pueblos todos los mozos saben cómo es el cuchillo de Fulano; cuando se comete un crimen hay quien extrema su agudeza hasta inducir el nombre del matador por las dimensiones de la herida...

El vulgo, con su agudo instinto, ha llegado á penetrar en la psicología de las armas blancas. Un matón, ya viejo y que había dado en su mocedad pruebas fehacientes de pertenecer á los hombres crudos y llamados atrás, me regaló el siguiente consejo:

«Las armas deben llevarse muy limpias; muchas veces el brillo de las hojas, asustando y conteniendo al enemigo, le evita á usted el compromiso de tener que dar un mal golpe.»

Yo no censuro el uso de las armas, pues ellas igualan las fuerzas y afirman el respeto mutuo de los hombres; pero maldigo de los padres que, comprando les armas á sus hijos, les inspiran de soslayo afición á la sangre. Aprendamos á querer antes que á odiar; desatando lazos nada se consigue; en las tragedias supremas de la vida, la venganza puede ser un placer, nunca una solución.

EDUARDO ZAMACOIS



# MUJERES

Para que una mujer goce de perfecta perfección en su belleza, se necesita que tenga:

*Tres cosas blancas*, el cutis, los dientes y las manos.

*Tres negras*, los ojos, las cejas, las pestañas.

*Tres rosadas*, los labios, las mejillas, las uñas.

*Tres largas*, el talle, las manos, el cabello.

*Tres cortas*, los dientes, las orejas, los pies.

*Tres anchas*, el pelo, la frente, el entrecejo.

*Tres estrechas*, la boca, la cintura, el empeine del pie.

*Tres gruesas*, los brazos, las pantorrillas y las piernas.

*Tres pequeñas*, el seno, la cabeza, la nariz.

\*  
\*\*

Las mujeres son como las veletas; cuando enmohecen es cuando empiezan a estar hijas.—*Voltaire*.

¿Quieres saber de la mujer la condición precisa? Niega, y negando quiere que la insten; huye, y huyendo quiere que la alcancen; lucha, y luchando quiere que la venzan.—*Tasso*.

Cuanto más se conoce a la mujer menos locuras se hacen por ella.—*Ninon de Lenclos*.

La mujer es un manjar digno de los dioses, cuando no lo guisa el diablo.—*Shakespeare*.

La mujer y la guitarra son dos instrumentos que casi siempre están desemplados.

La mayor injuria que puede hacerse a una mujer es llamarla fea.

La mujer hermosa, agrada; la fea hace más; procura agradar.—*Torrente*.

Una mujer soltera no debe tener por amigos más que a su padre ó a su hermano.—*Mlle. de L'Espinas*.

El silencio es el mejor adorno de las mujeres, pero es el que menos usan.—*Sófocles*.

La mujer es el corazón del hombre.—*Leroux*.

La mujer es una flor que solo exhala perfume a la sombra.—*Lamartine*.

La mujer es una tierra que el hombre puede sembrar a su capricho.—*Ma homa*.

La mujer es un lindo disparate de la naturaleza.—*Milton*.

La mujer es el ser más indefinible del mundo.—*Muce Lambert*.

Las mujeres son pájaros galantes que mudan de pluma dos ó tres veces al día, volubles por índole; flacas por temperamento, y fuertes por la lengua.—*Dufresny*.

La mujer es siempre mejor ó peor que el hombre.—*La Bruyère*.

De lenguas de mujeres está empedrado el infierno.—*Guyon*.

La mujer es un mal necesario.—*Goldoni*.

Todas las mujeres son un poco poetas por la imaginación, ángeles por el corazón, y diplomáticas por la sagacidad.—*González*.

Las mujeres son diosas puesto que tienen el culto de la adoración.—*Legouve*.

La mujer es la última ilusión que se pierde, la última felicidad de que el alma se cansa, la última pasión que sale del pecho, y la última embriaguez que se consigue disipar.—*Desnoyer*.

## DESDE LA HERMIDA

Insuficiente el teatro improvisado, puesto que fué mucha la gente que acudió a la fiesta, tuvo lugar el día 6 del corriente a las 8 1/2 de su tarde, en esta localidad, la representación teatral de la comedia en tres actos y en verso, correspondiente a la Galería Dramática infantil, titulada *La Perla*, original de Sor Felisa Lajusticia, que alcanzó un éxito brillantísimo. La obra fué desempeñada con notabilísimo acierto por los simpá-

ticos jóvenes de esta localidad, en compañía de graciosas y encantadoras muchachas, que de manera magistral supieron interpretar los respectivos papeles que se les habían confiado.

La simpática y agraciada Aurea del Campo, fué la protagonista de la obra, y en su papel de Margarita, se portó como una actriz de verdad, pues en todas las escenas de la misma, supo impresionar al público, arrancando a la vez que nutridos y prolongados aplausos, lágrimas de ternura.

El amable é ilustrado joven Gabriel Cué, estuvo muy acertado en el suyo de Duque, y en su interpretación nada dejó que desear y en igual modo las lindísimas Dorotea, Trinidad, Enriqueta, Emilia, en sus respectivos de aldeana primera, Irene, Clara y doña Juana. Muy bien María en su papel de Inés.

Nada diremos del papel de Duquesa encomendado a la graciosa y guapísima Milagros, pues fué su labor tan perfecta que recibió miles de enhorabuena.

Las niñas Felicidad, Isabel, Adela y Gloria, como también los niños Julio, Gervasio y Manolín, obtuvieron (puede decirse que en cada verso) una salva de atronadores aplausos.

En los entreactos y a los acordes de timbales, panderetas y castañuelas, aprovechando la oportunidad del día, se cantaron unos villancicos que compuso para este fin el digno párroco de esta localidad don Román Cosío, que gustaron mucho al auditorio, por lo ocurrentes.

Vaya un aplauso desde estas columnas a dicho señor por su acertado trabajo y vayan miles a todos los simpáticos jóvenes que han intervenido en la representación de dicha obra.

EL CORRESPONSAL

## LAS MARZAS EN CICERA

En virtud que los mozos del pueblo cedieron su derecho para pedir las marzas a los casados, salieron éstos en la noche de año nuevo, que al son de timbales, almireces y sonoras panderetas, como si algo extraño ocurriese en el pueblo; al momento se reunieron unos venticuatro vecinos, quienes recorrieron todas las casas del pueblo y en las que fueron bien correspondidos, no sin que primero les ordenarán cantar como si fuesen mocitos.

Una vez verificada la recolecta, se trató de celebrar la función todo lo mejor posible y para el efecto se ordenó se sacrificaran dos carneros, que guisados por el afamado cocinero que ha sido en Andalucía, don Adolfo Aparicio, se celebró una soculenta cena la noche de Reyes, en el establecimiento de don José Lamadrid, a la que desde luego asistieron los venticuatro comensales, el virtuoso sacerdote don José María Gao y el joven indiano don José Alles Gómez, recién llevo de Puerto Rico.

Una vez celebrada la cena y sus correspondientes accesorios, se iniciaron los brindis por el referido sacerdote y don Gabino Bada, quienes en extremo estuvieron elocuentes lo mismo que lo estuvo el honrado vecino don Saturnino González, en sus cantares alusivos al acto, por lo que fueron felicitados.

Acto seguido, se dirigió toda la comitiva al baile (á excepción del señor Cura) donde ya estaba reunida toda la juventud del pueblo esperando la llegada de los mazceros, los cuales como llegaban con el estómago bien repleto, todos ó casi todos cantaban y bailaban como si fuesen mocitos de veinte años, hasta las doce de la noche que se dió por terminada la función. Habiendo reinado la más completa armonía y satisfacción.

Y para terminar, en nombre de todos los comensales doy las gracias a los mozos del pueblo por haber tenido la galantería de ceder su derecho a los casados, que a cada uno le parecía estar aquella noche en la edad de sus veinte años, y eso que los había hasta de setenta y setenta y ocho años.

EL CORRESPONSAL

## SECCIÓN DE NOTICIAS

Nuestro número anterior ha tenido la fortuna de ser buscado con afán excepcional, especialmente por los tartufos.

Alguno hubo, que pagó nuestros números a precio dos veces superior al de un veneno del estanco.

Esto nos satisface.

Pero nos satisface más, que no hayamos sido solos a tomar nota del favor que el público nos dispensa, del interés que en la región despiertan nuestros juicios.

Aquí de lo que nos anunció un *intelectual*.—Si, vivirá, digo, si, morirá...

¡Adiós... diseción!

En el templo parroquial de esta villa, recibió el día 5 del corriente las aguas bautismales el niño Pablo Alejandro, hijo del Director de este periódico, don Napoleón Ruiz.

Apadrinaron al recién nacido el prestigioso Diputado a Cortes por esta circunscripción don Pablo de Garnica, y la hermosa señorita Marina Ruiz Verdi, hija del segundo Jefe de Correos de la provincia y tía del *petit enfant*.

En representación de ambos padrinos asistieron a la ceremonia bautismal el ilustrado Notario de esta localidad don Agustín Gutiérrez y la bella señorita Elvira del Río, hija del conocido fabricante del mismo apellido.

Dice un periódico de Santander que el día 6 del actual, se cayó en la escalera de una casa de la calle de Africa, la mendiga natural de Potes, Justa Horga Herrero, causándose varias lesiones.

Nuestro apreciable vecino don Tomás Palacios, ha tenido la desgracia de perder a uno de sus hijos, precioso niño de trece meses.

Reciba nuestro pésame.

Acompañando a su bella hija Pepita, alumna del Colegio-Asilo de San José, salió el día 9 del corriente para Santander, el diputado provincial don Tomás Salceda, respetable y querido amigo nuestro.

Nuestro amigo don Teodoro Mancho, comisionado en esta villa de la acreditada Compañía de seguros *La Catalana*, ha tenido la deferencia de remitirnos uno de los calendarios con que dicha Compañía obsequia a sus favorecedores.

Ha sido nombrado guarda jurado de campo del Ayuntamiento de Peñarrubia, Manuel Verdeja.

Ha fallecido en Valladolid el general de división don Pedro Morales Prieto, gobernador que fué de la plaza militar de Zamora y respetable amigo nuestro.

El general Morales era caballero de la orden de Santiago y estaba condecorado con la cruz del Mérito Militar Blanca, cruz y Placa de San Hermenegildo, cruces de 1.ª y 2.ª clase de Mérito Militar y otras honrosamente ganadas por méritos de guerra.

Tenía 65 años.

Reciban sus desconsolados hijos, queridísimos amigos nuestros, la expresión sincera de nuestro sentimiento, por la pérdida irreparable que les aflige en estos momentos.

A las once de la mañana del 7 del actual y á consecuencia de un ataque cerebral, falleció en Cicera (Peñarrubia), la estimada señora doña Telesfora Portilla Gómez, madre de nuestro buen amigo y suscriptor don Estefano Serdio, habiéndose verificado el entierro el día 8, á las diez de su mañana, al que asistió numerosa concurrencia de todos los pueblos del valle.

Enviamos nuestro sentido pésame a toda su familia y en especial al amigo don Estefano.

A la avanzada edad de ochenta años, ha bajado al sepulcro en su casa de Avelanedo el señor don Juan M. Lamadrid

Lombrana, muy respetado y querido de cuantos habían cultivado su amistad.

Reciban sus atribulados hijos don Domingo, don Pedro, doña Eloisa y doña Rosa, así como el resto de la familia, la expresión sincera de la parte activa que tomamos en su dolor.

Ha sido nombrado secretario del Ayuntamiento de Camaleño don Bernardino G. de Enterría.

La Alcaldía de Peñarrubia comunica al Gobierno civil el fallecimiento del obrero Jacinto Allende Cortines, que se lesionó en los trabajos de cerramiento de una finca rústica de don Pedro Caso Capó.

Agradecemos en cuanto valen las cariñosas felicitaciones que distintos colegas, y especialmente *El Correo de Zamora*, dedican á nuestro Director, con motivo del natalicio de su hijo Pablo.

En la tarde de ayer llegó a esta localidad, procedente de Treceño, la simpática señorita Teresa Ibáñez.

Se ha recrudecido la enfermedad que padece el Secretario del Ayuntamiento don José Sánchez, particular amigo nuestro.

Sinceramente lo lamentamos.

En la parroquial de Villaverde, Vega de Liébana, fué bautizada el 25 del pasado diciembre, la preciosa niña que días antes dió a luz la esposa de nuestro buen amigo don Luis Cueto. La recién nacida á quien se le impusieron los nombres de María Teresa, fué apadrinada por el ilustrado Juez de instrucción de Cabuérniga, don Eduardo Sánchez Linares y su distinguida señora doña Francisca Cueto.

El exceso de original nos obliga á retirar la reseña que teníamos dispuesta de la sesión celebrada el día 5 por la Sociedad *Amigos del País*, de Liébana.

En el reparto hecho recientemente en Santander de la cantidad concedida por el Gobierno para socorrer á los damnificados por las últimas inundaciones, han correspondido 700 pesetas al Ayuntamiento de Cillorigo.

El día 1.º del actual ha quedado constituido el Tribunal municipal de este Juzgado, en la siguiente forma:

Juez, don Indalecio María Martínez; Suplente, don Jesús Jusú; Fiscal, don Honorio Marcilla; Suplente, don Juan Torre Gutiérrez. Adjuntos, don Luis Maestro, don Mariano de Miguel, don Francisco Serna, don Francisco de Miguel, don Mariano de la Fuente, don Manuel Eustamante, don Abel Otero, don Mariano Fernández, don Clemente Rodríguez, don José Rábago, don José Fernández y don León Gonzalo.

A la constitución precedió una comida íntima.

Cuando ésta hubo terminado, parece que el nuevo Juez estimuló á los que le rodeaban para que, despojándose de toda pasión, llenen fielmente su cometido, administrando «justicia, justicia y justicia.»

Si estos deseos son lo sinceros que suponemos ¡ya aplaudiremos!

La esposa de nuestro amigo y suscriptor, don Roque Peña, vecino de Ledantes, ha dado a luz con felicidad un hermoso niño.

Nuestra enhorabuena.

Según noticias recibidas en esta villa, se encuentra seriamente enfermo en la Corte, nuestro muy querido amigo don Manuel de las Cuevas.

Vivamente nos interesamos por su pronto y total restablecimiento.



La Gran Antilla **JUANA SALAS**



Grandes almacenes de muebles y tapicería. Camas de hierro con colchón de muelles y de lana y almohada desde siete duros. Lavabos, armarios, camas de madera, de hierro y de metal. Juegos de gabinetes, alcobas, sillerías, comedores, salas y despachos. Grandes surtidos en sillas de rejilla y cuero. Espejos, esteras, hules, mantas de lana, lienzos y linoleum. Cortinajes de los últimos modelos de París. Presupuestos á quien los solicite. Se manda catálogo.

**COMPAÑIA Y ESCUELAS, 7**  
(Frente á la Droguería de Pérez del Molino)  
— SANTANDER —

**Fonda de La Vizcaina**

En lo más céntrico, saludable y hermoso de la villa de Potes. Esmerado servicio de mesa y dormitorios con preciosas vistas á la campiña. Toda persona que guste de comodidades, higiene y hermosas perspectivas, ocupe habitaciones en esta acreditada fonda.

**LA VIZCAINA.--POTES**

**ANTIGÜEDADES**

Unica Casa en Santander que compra trozos de seda y terciopelo, cuadros, abanicos y toda clase de objetos antiguos; así como también oro, plata y joyas. Paga altos precios.

**TABLEROS, NÚM. 3**



**RELOJERÍA EUGENIO MARTINEZ**

Calle del Dr. Encinas, (debajo de la fonda La Nueva).-POTES

Venta de relojes de todas clases, precios y tamaños. Se hace toda clase de composturas, para lo cual cuenta esta Casa con un verdadero arsenal de útiles y fornituras. También se componen fonógrafos, gramófonos, máquinas de coser, alhajas de oro y plata, etc. En precios no hay nadie que resista á nuestra competencia. El favor que el público ha dispensado y dispensa á esta Casa la seriedad y el crédito de que hemos dado siempre muestra, nos colocan en condiciones incomparablemente ventajosas de competencia, para gritar alto:

**¡Nadie vende más barato!—¡Nadie hace composturas más económicas!**



**LA HERMIDA EMPRESA DE COCHES**

- de -

**ANTONIO MAÑAS**

Cómodos y elegantes carruajes en Unquera á la llegada de los trenes; por asientos y particulares á Pares, La Hermida, Potes y viceversa.—Precios económicos y excelente servicio muy rápido.—Se recomienda á los viajeros que no se fíen de falsos informes, y se fijen en la estación de Unquera en los coches que llevan el letrero «LA HERMIDA». La administración de esta nueva empresa de coches está establecida en la Tienda LA NUEVA.—POTES.

**HORA FIJA MANUEL BUSTAMANTE GOMEZ**

**RELOJERO MECANICO**

RELOJERÍA Y PLATERÍA LA MÁS ANTIGUA Y ACREDITADA

**Calle del doctor Encinas—POTES**

**G. TERÁN Y HERMANO**

Caté, vinos y aguardientes, por mayor y menor

*Méndez-Núñez, 1.-Santander*

Almacén de Cereales de todas clases

- de -

**Fermín Fernández Sisniega**

**Méndez-Núñez, núm. 19**

Al lado de las estaciones de los ferrocarriles.-SANTANDER

**CORCHO É HIJOS FUMISTERIA INGENIEROS**

Grandes talleres de fundición de toda clase de metales y construcción de maquinaria, herramientas, artefactos y aparatos plateados y sin platear y contratación de obras.

**La Metalúrgica** oficinas de Sotileza **Santander**

**Francisco Muñiz Cué**

Agente general de embarques para todas las Américas y Casa de Viajeros

**Atarazanas, núm. 10, 1.º**, (lo más céntrico de Santander)

**El Cantábrico ISIDORO UBIERNA SEGURA**

Gran Casa para Viajeros.—Amplias habitaciones pisos 1.º y 2.º.—Servicio de comidas, cafés, licores finos y mesa de billar.—Próximo á las estaciones y puntos de embarque.

Calle de Méndez Núñez, núm. 2,—SANTANDER

Esta Casa se encarga de facilitar toda clase de referencias para embarques para las Américas.

Para informes: E. LÓPEZ y UBIERNA, Méndez Núñez, 2, tienda.

**MATERIALES DE CONSTRUCCION DE TODAS CLASES**

Cal hidráulica superior, de Zumaya. Cementos nacionales y extranjeros de las más acreditadas fabricas. Cemento armado, bañeras, fregaderas, etcétera.—Tejas, ladrillos, losetas, mosaicos de cemento y los afamados Nolla.—Tuberías de gres, de cemento y barro, de todos diámetros. Azulejos blancos y de color y biselados de todos colores y tamaños.—Inodores, cisternas y material refractario. Cinco grandes almacenes.

Despacho: MENDEZ NUÑEZ, 11 y frente á los ferrocarriles de la Costa  
Teléfonos: Despacho, núm. 61; domicilio, núm. 73.

**JOAQUIN MADRAZO SANTANDER**

**LA CATALANA**

Compañía Española de seguros contra incendios á prima fija

AUTORIZADA POR R. O. DE 25 DE AGOSTO DE 1865

**CAPITAL Y RESERVAS 30.000.000 DE PTAS.**

Colocados en edificios y valores de la mayor garantía.

Primas muy moderadas, arreglo inmediato y pago de siniestros al contado.

Comisionado en los partidos de Potes, San Vicente, Cabuérniga.

**Don Teodoro Mancho**

**GRAN SASTRERIA MODERNA**

Sa n Francisco, 33 (frente á la Iglesia y nuevo Ayuntamiento)

**SANTANDER**

El favor que el público dispensa á esta Casa es más creciente cada día. Su dueño no omite sacrificio para el mejor servicio de su numerosa clientela.—Dos maestros cortadores, don Joaquín Ibáñez tan conocido de la buena sociedad Santandera, y don Ricardo Alonso recientemente llegado de Madrid, donde estuvo bastantes años al frente de una de las mejores casas del ramo de sastrería.—Extenso y variado surtido, elegancia, economía y precio fijo invariable; visiten esta Casa.

**ANTONIO FERNÁNDEZ BALADRÓN Y COMP.ª**

Almacenista de aceites, azúcares, café, cacao y otros artículos al por mayor.

Plazuela Príncipe del (detrás de la Aduana).—SANTANDER

*Handwritten signatures and notes:*  
Sr. D. Ricardo de la R...  
Hermida, Potes 8-20  
Santander



tre la Estación  
ro y media de  
nueve y media  
isma, para lle-  
en combinación  
dos para servi-

**Picos de Europa**  
Periódico decenal  
Director-proprietario  
Napoleón Ruiz-Potes  
En toda la región, 5 pe-  
setas anuales. En el resto  
de la península, 7, y en  
ultramar, 4 pesos plata es-  
pabola al año.  
Precios de suscripción